

El Menorquin.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

(SEGUNDA ÉPOCA.)

Año III.

Mahon, viernes, 26 de Mayo de 1871.

Núm. 558.

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes á festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 1 mañana.

Noticias Generales.

De La Igualdad:

Parece ser que el ministerio, en su afan de hacer economías á tontas y á locas por un lado, mientras que por otro malgasta y despilfarra á su sabor, ha acordado disminuir el sueldo de los individuos del cuerpo de carabineros.

Y luego querrán que este servicio esté bien desempeñado!

La dotacion que perciben los oficiales de dicho cuerpo es muy escasa; si á esto se agrega el descuento general, queda reducida á una suma insignificante; de modo que, si ahora se realizan economías en ese sueldo, los carabineros van á tener que hacerse contrabandistas para poder vivir.

¿Como se conoce que no son carabineros los ministros! ¿A que no se les ocurre rebajar la dotacion que ellos disfrutan?

Y eso que tienen de sobra para comer en Fornos, y algo mas.

Nada mas justo que hacer economías en una nacion pobre, pero las economías se hacen suprimiendo lo superfluo y no lo necesario.

A los maestros de segunda enseñanza del instituto de Alhacete se les adenda el haber de nueve meses, y los de Tortosa solo han recibido 6.000 reales en el año económico de 1869 á 1870.

¿Algun general de la situacion ha dejado de percibir una mensualidad siquiera?

Antes se decia en este pais que para hacer fortuna solo habia dos caminos: el bonete y la espada; ya queda solo uno: el chafarote; el bonete es hoy verdaderamente lo que representa: la corona de espinas.

Y lo peor del caso es que á los maestros les han colado el bonete hasta el cogote, aunque no es prenda de su uso.

Bien es verdad que en un pais donde todo se lleva á punta de lanza, no se necesita aprender á leer.

¿Para que quiere ilustracion el Gobierno? Lo que le hace falta es un buen número de soldados.

¿De que les sirve á los ministros aprender á leer? Han de gobernar detestablemente con instruccion ó sin ella; luego lo único que necesitan es un ejército que defienda sus ilegalidades por medio de las bayonetas.

La mejor razon, la espada.

El 16 presentó el Sr. Moret los presupuestos, y pronunció con este motivo la primera edicion ó entrega de un dis-

curso kilométrico, que terminará en la sesion de hoy (17) si el tiempo y la paciencia de los diputados contribuyentes lo permiten.

Despues de tanto ofrecer la nivelacion de los presupuestos, el Sr. Moret presenta el ordinario de 1871 á 72 con un déficit de CIENTO CUARENTA MILLONES.

Ademas hay un déficit anterior en descubierto de mil quinientos millones, que es preciso pagar inmediatamente, si hay dinero, que no lo habrá.

El déficit del ejercicio del año actual escede en mas de trescientos millones al que se habia calculado, á pesar de no haberse pagado sus haberes á las clases pasivas, al clero y otras importantes atenciones, lo cual prueba la inteligencia, el acierto y la prevision de los ministros de Hacienda.

Aparte de estas ventajas, que el pais sabrá agradecer como merecen, el señor Moret ofrece á los contribuyentes estas otras, que no le van en zaga:

Un aumento de cincuenta ó sesenta millones en la contribucion territorial é industrial.

Un nuevo impuesto ó gravamen sobre el capital moviliario.

El restablecimiento de los consumos.

La cobranza de los impuestos á cargo de los ayuntamientos, medio escogitado sin duda para vejar á los municipios y para tenerlos siempre bajo la presion amenazadora de la administracion.

Y, como complemento de tan magnífico sistema, nos ofrece el risueño é inmediato porvenir de un nuevo empréstito monstruo, para enjugar por algunos meses el déficit extraordinario.

Ya no puede tardar el diluvio.

Despues de tantas esperanzas como nos habia dado el Sr. Moret, vino á declararnos que estamos amenazados de la bancarrota, y que esta se efectuará antes de cuatro meses, si no se cubren ciertos débitos imposibles de cubrir con el sistema actual.

Pues, Sr. Moret, para ese viage no necesitábamos alforjas.

España no ha menester de funcionarios que con mas ó menos franqueza nos revelen la situacion del Tesoro que ellos mismos han creado y que vengán á llorar á las Cortés la desgracia del pais, sino de ministros que la salven de la ruina.

El que no sirva para esto abandone el cargo y deje á otro mas habil la resolucion de tan difícil problema.

Creemos, sin embargo, que por muchas variaciones que se hagan y por mucho que aumente el Sr. Moret los im-

puestos, nada se podrá conseguir con el sistema monárquico, que impide las economías y sofoca el fomento del comercio, de las artes y de la industria.

España, para salir de esta dolorosa situacion, reclama un cambio completo en su organizacion politica, y esta variacion no puede ser operada favorablemente sino por medio de la República federal.

Nos llamamos á engaño.

Se nos habia asegurado, por la autorizada voz de los ministros, que en cuanto la monarquia fuera un hecho todo seria en España prosperidad y riqueza.

Llevamos algunos meses de monarquia, y la bancarrota nos amaga, segun confesion del Sr. Moret.

Pues, para obtener este resultado, no valia la pena de que se gravase el presupuesto en treinta millones anuales, con motivo de la monarquia, aumento en el presupuesto de gastos de que por cierto no ha hecho mencion el señor ministro de Hacienda.

El Sr. Moret confia en la Providencia para salvar la situacion del Tesoro.

Fiate en la Virgen, y no corras.

Parece que entre los prohombres de la situacion vuelve á agitarse la idea de la union ibérica.

Nos parecen inútiles sus esfuerzos, porque no son ya rebaños de hombres los pueblos, y, por consiguiente, la diplomacia es impotente para realizar esas uniones de los pueblos que solo puede llevarla á cabo la union de los sentimientos y la inteligencia para ir á un mismo fin.

La union ibérica solo será una verdad cuando desaparezca para siempre el ya vacilante trono de Portugal y no queden ni aun recuerdos de monarca en España; cuando la bandera de la República cobije á los dos pueblos hermanos. Entonces, y solo entonces, podrá destruirse la valla que comenzó á levantar entre los dos la turbulenta familia de D. Urraca, y que acató el torpe ministro del novelero Felipe IV.

The Sun, periódico de New-York, partidario del Gobierno de España, da algunas noticias acerca de la insurreccion de Cuba, que contrastan notablemente con los partes del ministerio de Ultramar. Segun el periódico norte-americano, hay un gran número de hombres perfectamente armados y equipados.

Lo cual dice claramente que, por desgracia, seguirá la sangre de hermanos enrojando aquel hermoso suelo; siendo

responsable de todo el Gobierno, que, con su ineptitud, ha creído que por medio de la fuerza va á obligar á callar á un pueblo que clama por reformas.

Han corrido con insistencia los rumores de que la escuadra española ha abandonado las aguas de Cartagena con rumbo desconocido.

¿Qué pasa? ¿Como el Gobierno no dá cuenta á las Cortés de cuanto sucede?

La Asamblea republicana federal ha elegido en la sesion del 17 por la noche el Directorio de nuestro partido. Los nombres de los que aquel componen son todos bien conocidos y respetados por nuestros correligionarios, pudiendo decirse fundadamente que cumplirán como buenos la delicada y alta mision que los representantes de la Asamblea les han conferido. Sentimos mucho que los ciudadanos Figueras y Barberá, que tantos sacrificios vienen haciendo de antiguo por la causa que defendemos, se hayan negado resuelta y terminantemente á continuar en el Directorio, hasta el extremo de impedir que les votasen sus más particulares amigos.

Hé aquí el nuevo Directorio:

Ciudadanos Francisco Pi y Margall, José María Orense, Emilio Castelar, Victor Pruneda, Roque Barcia, Fermin Salvochea y Adolfo Joarizti.

Tambien la Asamblea republicana federal, comprendiendo el deber que tiene nuestro partido de decir al país todas sus ideas, propósitos y aspiraciones, así en materias políticas como económico-sociales, ha nombrado una comision para redactar el proyecto de Constitucion, á los ciudadanos Francisco Pi y Margall, Roque Barcia, Eduardo Chao, Nicolás Salmeron y Alonso, Ramon de Cala, Emilio Castelar, Joaquin Martin de Ollas, Eustaquio Santos Manso y Francisco Diaz Quintero.

El proyecto mencionado ha de discutirse y aprobarse en la futura Asamblea, pero ha de ser publicado y repartido con la debida anterioridad, para mejor y fundado conocimiento del partido republicano.

Contando ya con la muerte de la Commune de Paris, y escitado por las tendencias legitimistas de la Asamblea de Versalles, el conde de Chambord no ha querido perder la ocasion de dar una edicion nueva de los eternos manifiestos de su familia, en que, bajo forma más ó menos variada, se habla

siempre de la Francia tradicional, de la fé de los antepasados, del derecho y del orden, de clemencia, de paternal gobierno, y otras cuantas lindezas, que, al traducirse en hechos, han venido á reducirse á represalias, persecuciones, violencias, represion y desafortada tiranía.

El manifiesto del *soi dissant* Enrique V no ofrece otra cosa notable que una frase donde se deja traslucir la reconciliacion con la familia de los Orleans. ¿Será esta real y efectiva, ó sólo una palabra para producir efecto? El viaje de Joinville y del d' Aumale á Ginebra parece ser indicio de que se han entendido las dos ramas de esa familia fratricida, que tanto daño ha causado á la infortunada Francia.

Pero, aunque la fusion se haya hecho, es posible la union de principios tan diametralmente opuestos y tan moralmente enemigos? ¿Cabe reconciliacion entre esas dos banderías políticas, para las cuales los nombres de Borbon y de Orleans no son más que pretextos para disfrazar sus ambiciones y rivalidades? ¿Transigirá el partido rabiosamente tradicionalista y borbónico con Cortés libremente elegidas y amplios poderes del pueblo? ¿Tolerarán los doctrinarios de Descazes y Remusat las tendencias teocráticas y papistas de que hace alarde el último manifiesto?

Entre cosas contradictorias la fusion es imposible; la union del momento no sería más que la transaccion momentánea de ruines ambiciones, pero tambien el germen de encarnizada guerra para el día siguiente.

Toda la prensa independiente y tambien algunos periódicos de la situacion juzgan con la mayor severidad los presupuestos del Sr. Moret.

La *Revolucion*, diario progresista y dinástico, dice que le *causa verdadero horror dicho presupuesto*.

La *Esperanza* dice que es un presupuesto *mentira*, y ofrece probarlo.

Hé aquí sus palabras:

«El presupuesto es mentira, mentira en todo lo que le constituye, y vamos á probarlo en pocas palabras.

En 588.000.000 de pesetas fija el ministro los ingresos, y la suma es considerablemente exagerada; puesto que es evidente que ni por el desarrollo que dice el ministro que ha tenido la riqueza pública (y no hay tal desarrollo, y, al contrario, va sufriendo grandes pérdidas, como lo probaremos), ni por las nuevas cargas que establece, pasarán los ingresos de 500.000.000 de pesetas, cifra á que nunca han llegado. Al mismo tiempo fija 629.000.000 el presupuesto de gastos, añade que ha rebajado así á 400, y esto tambien es falso por todos conceptos pues que retamos á que se nos presente la rebaja ni de 5.000.000 en el presupuesto particular de cada ministerio, y aseguramos, en cambio, porque nos consta fijamente, que el ministro deja de incluir en el presupuesto créditos sagrados contra el Estado. Los

números se escriben como se quiere; pero los números que el señor ministro escribe como quiere, si responden á su gusto, no responden á la verdad de la situacion y de las cosas.

Confía el ministro en salvar la Hacienda, y esta es otra ilusion puramente gratuita. Cogemos la cotizacion de ayer, y nos encontramos con que da el precio de 88 por 100 á los billetes del Tesoro de los tres plazos que vencen en 31 de julio, 31 de octubre y 31 de enero próximo, y de los cuales por tanto, el término medio de amortizacion es de ocho y medio meses. Ahora bien: como en ocho y medio meses han de quedar amortizados esos billetes á la par resulta que hoy llevan por este concepto, una ventaja de 12 por 100, á mas de la del 9 de los tres plazos que aún faltan, ó sea 21 por 100 de interés en ocho y medio meses, ó sea 30 por 100 al año para el especulador. ¿Qué es esto sino un desastre? ¿Cómo se espera salvar la Hacienda y como se habla del fomento de la riqueza pública pagándose por el Tesoro un interés de 30 por 100 en los capitales?»

De La Discusion:

El 25 de marzo se sintió en Chile uno de los temblores de tierra mas grandes que se recuerdan, despues de los que se sintieron el año 1851. Como día de fiesta religiosa, se encontraba el pueblo celebrándola en las iglesias, cuando de repente, á las once de la mañana, y sin los ruidos subterráneos que acostumbran oírse y sirven á los habitantes de voz de alarma, sintióse un fuerte estremecimiento que duró un minuto: las paredes de las casas é iglesias se cuartearon, y muchas de ellas se abrieron.

Las ventanas quedaron reducidas á átomos, las campanas sonaban, y esto, unido á los gritos y lamentos de la poblacion que corria por todas partes buscando amparo, daban un aspecto terrorífico á la escena.

En las poblaciones del Sur era mayor la alarma, porque el modo lijero con que allí se fabrican las casas ofrece menos resistencia á las sacudidas de la tierra. El mismo día se repitió el fenómeno tres veces, haciéndose cada vez mas fuertes las sacudidas cada vez que se sucedían. El movimiento á las cinco de la tarde fue espantoso. Temerosos de pasar la noche dentro de los edificios, improvisábanse barracas y tiendas de campaña, y allí se albergó el pueblo. Afortunadamente los temblores tuvieron lugar de día, y esa circunstancia hizo menor el número de victimas: muchos han perecido en la precipitacion en que abandonaban las iglesias y las casas, á consecuencia de caidas ó sofocados en el tumulto. En Santiago y Valparaiso se han arruinado magníficos edificios: los rios suspendieron su curso; en algunos retrocedieron las aguas. En los puertos de mar avanzó hácia tierra, dejando en seco muchos buques: otros se han hecho pedazos contra las rocas.

No sabemos hasta donde llegarán las transacciones de los cimbrios.

Han sucumbido á la tolerancia religiosa, sacrificando á esta solucion unionista la solucion democrática de la libertad de cultos; han sucumbido á la tradicional y rutinaria solucion progresista de la *penalidad* como expiacion, y no como correctivo del delito; á la abolicion gradual é indemnizada de la esclavitud; á la limitacion de la libertad de la tribuna; á la resurreccion del gobierno monárquico.

Por este camino ya no sabemos si los cimbrios se avendrian tambien á gobernar con los moderados, y aun con los mismos carlistas, si posible fuera que este partido alcanzase el poder.

La *Commune* de Paris ha invitado á los individuos de la asamblea que debia reunirse en Burdeos, á no oponerse Thiers, para que marchen á Paris, donde podrán reunirse y celebrar las sesiones en el Auxemburgo.

El general ruso Ignatieff ha debido poner ya en manos del Sultan las insignias, adornadas con brillantes, de la orden de san Andrés, que le remite el emperador de Rusia. Es la primera vez que un emperador de Rusia envia una condecoracion á un sultan.

Parece que el canal de Suez debe pasar á manos de Inglaterra. Segun telegramas de Lóndres, M. de Lesseps trata de traspasar su obra, que está luchando con grandes y difíciles necesidades, á una compañía de capitalistas ingleses. Esta es la mayor prueba de cuan fundados eran los temores relativos al éxito pecuniario de la empresa, sin perjuicio de ser al propio tiempo la consecuencia directa de la derrota y de la postracion de Francia. Los envidiosos ingleses que tantos rumores propalaron antes de la inauguracion de aquella arteria mercantil marítima, y que tanto y tanto se burlaron del gran pensamiento de Lesseps, cambiarán seguramente de lenguaje cuando vean á una sociedad de isleños británicos al frente de la gigantesca empresa, uno de los mejores títulos de gloria de los tiempos modernos.

Las conferencias de Lesseps, que se halla actualmente en Lóndres, con el duque de Sutherland como representante de una sociedad de capitalistas formada para la compra del canal de Suez, se acercan á su término. Lesseps se ve precisado á la venta por la situacion, extremadamente crítica de su compañía. Los urgentes compromisos económicos del constructor dificultan, sin embargo, este traspaso, pues la nueva sociedad se encontraría desde el principio en iguales y difícilísimas circunstancias.

Escriben de Metz al *Staat*, de Berlin, que la comision sanitaria establecida á últimos del pasado año ha terminado gran parte de sus trabajos. La aglomeracion de 25.000 cadáveres en un rá-

dio tan estrecho como el de Metz—comprende apenas 14 kilómetros—podía ser causa de numerosas enfermedades epidémicas; este peligro se ha salvado por las autoridades civiles y militares tomando enérgicas medidas.

Los terrenos situados alrededor de Metz, que antes ocupaba el ejército de Bazaine, se encuentran hoy convertidos en vastos campos de trigo, cuyas espigas llegan casi á la altura de un hombre.

Una parte del circuito de la fortaleza está dispuesta en forma de parque, que los sitiados habian arrasado, y se ha plantado de árboles, cuyo follaje absorbe ya los miasmas pestilentes.

Se han quemado los cuerpos de los caballos muertos que permanecian abandonados, y los que no se habian enterado bien se han desinfectado por medio de procedimientos químicos de una gran eficacia. En cuanto á los cadáveres de los soldados muertos en las jornadas de los días 14, 16 y 18 de agosto, se han sepultado á dos metros de profundidad. Despues de la desinfeccion, las tumbas se han cubierto cuidadosamente de tierra y de césped para impedir la evaporacion de gases deletéreos. Cuando se ha necesitado exhumar los cuerpos se ha hecho procurando no maltratarlos; inmediatamente se han desinfectado las fosas.

Ningun cadáver se ha quemado, como se hizo en Sedan. A falta de trabajadores franceses, los soldados se han encargado de todos estos penosos y repugnantes trabajos, y cuatro compañías de obreros se han dedicado á este objeto.

Se ha reclamado á menudo el transporte de gran número de cadáveres á Alemania, pero ha sido imposible acceder á esta peticion. No se hubieran podido hacer muchas exhumaciones sin perjuicio para la salud pública. Por otra parte, estaba ya tan adelantada la descomposicion en algunos cuerpos, que hubiese sido imposible reconocerlos. Las familias de las victimas de la guerra tendrán que entenderse para la edificacion de monumentos funerarios con los jefes de los cuerpos en que militaban sus parientes.»

La Asamblea de Versalles no declara urgentes las proposiciones en que se pide el reconocimiento de la República, y en cambio aprueba inmediatamente otra proposicion sobre la necesidad de hacer rogativas al cielo para que cese la guerra civil.

La Asamblea se convierte de política en religiosa.

¿Será liberal la Asamblea?

De nuevo se halla sobre el tapete la cuestion del Luxemburgo. Prusia, al decir de los periódicos extranjeros, renueva sus pretensiones para incorporar el ducado á Alemania, sin que ahora halle mas obstáculo que Austria, no muy atendida en la actualidad en las cuestiones alemanas.

La *Liberté* se hace eco del rumor que

ha corrido en los círculos diplomáticos franceses de que el Papa irá próximamente a establecerse en Córcega.

Desde que se ha firmado la paz, todos los trenes alemanes que circulan por las líneas del Norte de Francia van engalanados con arcos de follaje, y una música militar mezcla sus acordes al ruido de las ruedas y del vapor.

La Asamblea nacional francesa ha hecho caso omiso del manifiesto del conde de Chambord, y ni la derecha ni la izquierda ha hecho la menor alusión a dicho documento.

Las piezas de sitio que el Gobierno de Versalles tiene apuntadas contra París, hacen 26.000 disparos cada 24 horas.

Se están haciendo en París respetables preparativos para la defensa interior. En la calle de Rivoli, junto a la plaza de la Concordia, hay una barricada con honores de fuerte. Tiene por delante un foso de unos cuatro metros de profundidad por cinco ó seis de anchura. El muro mide un espesor de seis metros en la planta baja, y de tres metros en las troneras. El todo tiene una altura de cuatro metros. La pared es de adobes y tierra; el muro se abre en el centro donde hay paso para dos personas de frente. Detrás de este paso se levanta una gran masa de tierra, sacos y cubas llenas también de tierra.

Al otro extremo del jardín de las Tullerías, junto al Sena, está ya muy adelantada otra barricada igual; y análoga viene a ser la de la calle Royal, en la misma plaza de la Concordia. En los fosos quedan completamente en descubierta las cañerías del gas y del agua.

La plaza Vendome ha sido aumentada con una nueva barricada que corre a todo lo ancho de la calle de Castiglioni, junto a la de San Honorato; pero subsisten las otras barricadas que ya había junto a la plaza.

No es cierto que se haya puesto ni haya trazas de ponerse a ración ningún artículo.

Los Sres. Moltke y Bismark no se duermen sobre sus planes políticos: el primero procura perfeccionar mas todavía la organizacion militar de la Alemania. Esta será uniforme en todos los Estados alemanes y se establecerán escuelas militares y de ingenieros para todo el nuevo imperio.

Leemos en un periódico de Lisboa: «Ya está abierta al servicio público la línea telegráfica submarina de Hong-Kong a Changai. Los despachos para este último punto se transmiten por Singa-pore partiendo por el correo hasta Hong-Kong, donde empieza la línea.»

«Con el título de España (Spain), se acaba de botar al agua en los astilleros inmediatos a Londres, el mayor buque construido después del Leviatan, que

sigue en la desembocadura del Támesis, y que está destinado a la gran línea de vapores Cunard, entre los Estados-Unidos y la Inglaterra. De dimensiones mas proporcionadas que el *Gran Oriental*, tiene máquinas igualmente poderosas y un *comfort* y lujo asombroso en sus estancias. El viaje desde los puertos británicos a Nueva-York se hará en estos buques en solo nueve dias y los pasajeros tendrán todas las noches baile, y magnífica música durante el dia.

CRÓNICA LOCAL.

La recolección de naranjas ha sido este año abundante hasta el punto de permitir su esportacion, lo que nos demuestra mas que todo, el haberse aumentado en poco tiempo considerablemente en esta isla el número de los naranjos.

Segun se nos ha dicho, la goleta española *Rayo*, debe trasportar a Marsella el segundo cargamento que del citado fruto se ha hecho en la presente estacion, calculándose embarcadas en ambas expediciones unos 150 millares de naranjas. Esto debería demostrar a nuestros rutinarios agricultores las ventajas que las fincas rústicas pueden reportar, dando al arbolado todo el desarrollo posible, no descuidando tampoco, como corresponde, el aumento del ganado procurándole segura manutencion, y abonando y limpiando los terrenos convenientemente a fin de que produzcan mas abundantes cosechas sin necesidad del descanso a que se les sujeta en Menorca.

Segun el sistema financiero del Ministro de Hacienda C. Moret, la contribucion de consumos se impondrá sobre la fabricacion de aceites y vinos, y sobre la venta del carbon en los puntos productores.

Eso, eso, C. Moret; *apriete V.* a los carboneros, que en particular muchos de los de esta isla votaron la candidatura oficial, y como tambien les gusta algun tanto el vino, póngales V. en un *apriete* señalando crecidos derechos a aquel caldo. Así les hará pagar V. la torpeza de haber votado al candidato ministerial.

Hemos recibido el Cuaderno 6.º del «Tratado Teórico-práctico de Agrimensura y Arquitectura legal» por Marcial de la Cámara, con el cual se reparte hasta el pliego 30 de la citada publicacion ó sean 480 páginas.

El coste total de la citada obra es de diez pesetas, y el ser la cuarta edicion la que se publica, manifiesta sobradamente su utilidad.

Ayer, a causa sin duda del mal tiempo, no llegó a este puerto el vapor-correo *Menorca*.

CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Felipe Neri fundador y la beata

Maria Ana de Paredes virgen.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a la Virgen de la Assunta.

Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el dia 24.
De Argel en 6 dias pailebot esp. Joven Africano, de 47 t., cap. D. Bartolomé Maspoch, con 7 trip., 6 pas., trigo, harina y otros efectos.—Consignado a D. Jaime Marqués.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.		FUERZA SOBRE UN METRO CUADRADO EN KILOS.	
Barómetro a las 7 horas m.	24 760.3	Vientos a las 9 h. mañana.	3'
Barómetro a las 7 horas p.	25 758.5	Seriedad media	6'
Temperatura centígrada.		Pluviómetro en milímetros.	7.5 SE. fresc.
Max.	23.3		4
Min.	17.8		
	24.		
	18.2		
	24.		
Higrómetro a las 9 mañana.		APUNTONES ASTRONÓMICAS.	
LUNA.—Sale a las 12 h. y 46 ms. de la T. — Pónese a las 1 h. y 33 ms. de la M.		SOL.—S. a las 4 h. y 37 m.—P. a las 7 h. y 17 m.	

VARIEDADES.

LA ADMINISTRACION FRANCESA EN LA ARGELIA.

I.

La Argelia francesa, que se extiende desde las fronteras de Marruecos hasta las de Túnez y por la parte del Sur hasta el gran desierto de Sahara, cuenta unos dos millones y medio de habitantes indígenas y 250.000 europeos, de los cuales 40.000 son españoles. Está dividida en tres departamentos, Oran, Argel y Constantina, gobernados cada uno por un prefecto y un comandante general, que reciben las órdenes del gobernador de la Argelia, cuya residencia es Argel; este gobernador está sometido directamente a la autoridad del ministro de la Guerra.

El terreno es tan feraz, que los romanos decían que la Argelia era el granero de Roma, y el clima verdaderamente admirable (1): ¿Cómo se concibe, pensarán algunos, que en un país semejante, el número de habitantes sea tan reducido, y que haya habido, hace tres años, una miseria tan espantosa? Muy sencillamente. Los franceses se apoderaron de Argel en 1830, pero estuvieron constantemente en guerra con los árabes hasta 1848, en que hicieron prisionero a Abd-el-Kader. Hasta esa época, pues, la colonización no pudo tomar mucho incremento, y después de ella tampoco ha podido tomarlo a causa de la lucha, no menos constante, entre el elemento

(1) El distinguidísimo médico homeópata, Mr. Feuillet, demostró, en una de sus obras sobre la tisis pulmonar, que mientras que esa terrible enfermedad está causando el 40 por 100 del total de defunciones en Malta y otras ciudades, y el 8 por 100 en los países mas privilegiados, como, por ejemplo, Niza, en Argel sólo morían de la tisis 5 personas sobre 100. Es más; muchos enfermos, casi completamente desahuciados, han ido allí y han vivido largos años con una buena salud relativa y por la sola acción de su benéfico clima.

civil y el elemento militar, esto es, entre los que, acostumbrados a mandar despóticamente, no querían, ni quieren todavía comprender que su mision ha concluido, y los que desean asimilar la Argelia a la madre patria, a fin de que, en lugar de cruces y entorchados, sus campos produzcan vinos y cereales.

Por desgracia para el elemento civil, la República de 1848, falseada desde un principio y escamoteada mas tarde, no tuvo tiempo de hacerle ganar el pleito; luego ya vino el imperio, y el partido militar levantó de nuevo la cabeza mas pujante que nunca.

Si al ménos, conforme muchos lo creían, ese vasto campamento militar, esa escuela práctica hubiese producido el primer ejército del mundo, hubiese habido una cierta compensacion; pero desgraciadamente la última guerra ha venido a demostrar con una evidencia desconsoladora para la Francia, que si bien sus soldados saben siempre batirse heroicamente, sus célebres generales de Africa son de una incapacidad que no tiene igual. Y, hasta cierto punto esto se comprende. La guerra de Africa es una guerra toda de sorpresas, de golpes de mano atrevidos; en una palabra, es la guerra de guerrillas, y por lo tanto muy diferente de la que les han hecho los generales prusianos, que sólo operan con grandes cuerpos de ejército, que dirigen de una manera admirable. La Francia tiene algunos centenares de jefes que pueden mandar desde 5 hasta 30 ó 40.000 hombres, pero no tiene un solo general capaz de conducir 100.000 soldados.

A fin de hacerse necesario y de poder continuar explotando el país, el partido militar se ha valido de varios medios, el principal de los cuales consiste en provocar una insurreccion siempre que ha temido que el elemento civil llegara a sobreponerse. De esa suerte, ya sea en las Camaras; ya en el consejo del emperador; sus partidarios han podido decir, con una cierta apariencia de razon: ya veis, señores, que habiendo en la Argelia un cuerpo de ejército de 70 mil hombres, y estando gobernados militarmente, los árabes se sublevaron muy a menudo; ¿qué no sucederia, pues, si retiráramos una parte de las tropas, y sobre todo, si entregáramos el poder en manos de un gobernador civil y de los prefectos?

En vano Jules Favre y todos sus colegas de la izquierda, y aun los del centro izquierda (los orleanistas), luchaban para que la Argelia dejara de ser gobernada por leyes especiales; vanamente se esforzaban en demostrar que, merced al régimen militar, la colonización marchaba a paso de neo-católico; el argumento citado parecia irrefutable... a los partidarios del régimen militar y la Argelia continuaba siendo un *champ á la graine d'épinard*.

Para que ese país llegara a ser dotado de un gobernador civil ha sido necesario todo el descrédito en que, merced a las derrotas que ha sufrido, ha caído el ejército francés, y que Gambetta fuera ministro de la Guerra. Pero las raíces que el militarismo tiene echadas en la Argelia son tan profundas, que, a pesar de eso, no ha podido ser destruido enteramente, y los *bureaux* árabes, que constituyen su principal fuerza, no habiendo podido ser reemplazados de la noche a la mañana, continúan en pié como en los mejores tiempos del imperio. Para que desaparezcan y que la Argelia pueda ser asimilada completamente a la madre patria, es necesario que la República llegue a consolidarse, pues de lo contrario el partido militar ganará muy pronto el terreno perdido.

(Continuará).

ANDRÉS PARRERA.

(La Discusion)



BOLETIN DE ANUNCIOS.

Instituto libre de 2.^a Enseñanza de Mahon.

Curso académico de 1870 á 1871.

Los exámenes ordinarios de prueba de curso empezarán en este Instituto el día primero de Junio próximo.

Los alumnos que deseen ser examinados deberán presentar en esta Secretaría una solicitud en la que espresarán las asignaturas que quieren probar.

Horas de despacho de once de la mañana á una de la tarde.

Mahon 26 de Mayo de 1871.—El Secretario, Dr. Lorenzo Pons, Pbro. 3

GRAN BARATO.

Cortes pantalones lanilla novedad de 5 y 6 pesetas corte; Lanillas para trages, modernas, de 5 y 6 sueldos palmo; Percalinas á 20 cuartos cana; Driles superiores de 8 y 9 cuartos palmo; Indianas buenas á 3 y medio cuartos palmo, y todos los demás géneros á precios baratos.

Tienda plaza Arravaleta n.º 1.

26-28m. 1-4-11-18-25j.

MR. BEGUÉ, ÓPTICO,

calle Nueva, n.º 23,

poseedor de un gran surtido de objetos de óptica de las mejores fábricas de Europa, anuncia al público una gran ventaja tanto por la superioridad de los citados objetos como lo módico de los precios. Sus cristales de Roca son de los mejores que se han conocido y los de otras clases son de una superioridad extraordinaria. Tiene además un variado surtido de relojes de bolsillo de oro y de plata, procedentes de las mas acreditadas fábricas de Europa, y cadenas para relojes, todo lo cual se vende sumamente barato, por motivo de haberlos obtenido de una herencia. Tambien se encontrará en su despacho una gran coleccion de estampas finas de todas clases, mapas geográficos y atlas de veinte mapas en castellano. 3



CURACION DE LA DENTADURA.

por Mr. Julian Ticoulat,

Mecánico Dentista.

Hace saber á los señores de esta capital que ha recibido un grande surtido de dientes minerales de las mejores fábricas de Europa. Todas estas clases de dentaduras, medias dentaduras y dientes sueltos, serán trabajadas sobre oro, cautchuc, y colocados por el medio de la presion, sin

resortes, todo de nueva invencion y á precios muy moderados.

Limpia la dentadura dejándola en su esmalte natural. Empasta y orifica los dientes y muelas cariadas, con una pasta inventada nuevamente, para de tener los fatales progresos de la cáries.

Posee además un liquido para quitar la sensibilidad del nervio dentario.

Estrae muelas, dientes, sobredientes y raigones con la mayor facilidad y sin causar daño ni dolor y endereza los dientes á los niños de corta edad.

Para atender al deseo manifestado por muchas personas de que me estableciera en esta capital, tengo el gusto de ofrecer al respetable público de Mahon mi gabinete, calle Portal de Mar n.º 22.

ACEITE DE BELLOTAS,

CON SAVIA DE COCO ECUATORIAL.

Privilegiado, clarificado y notablemente perfeccionado por el inventor.

Unico descubrimiento eficaz é inofensivo, recomendado por mas de 500 periódicos, médicos, alópatas, homeópatas y farmacéuticos de las cinco partes del mundo para hacer salir el pelo en calvas recientes ó crónicas; contener su caída, robustecer el enfermizo, desenredarlo y darle lustre; ocultar é impedir el desarrollo de las canas, extinguir la caspa, los insectos, males nerviosos de cabeza, neutralizar y curar los estragos del chigoes (polux penetrans) que germina en las Américas, y esterminar sus huevos. Es admirable para los cabellos de las paridas, niños, bañistas y para refrescar la cabeza en los países cálidos, y sobretudo al pasar los trópicos Cáncer y Capricornio. Es un bálsamo imponderable para las heridas; es acústico para sorderas; depurativo para escrófulas y raquitismo; para despejar el cerebro, afirmar la memoria y desarrollar el entendimiento.

Está reputado en el globo como el primer cosmético medicinal de la tierra.

Hay indignos profesores é industriales que hacen cualquier cosa, lo enfrascan y llaman aceite de bellotas sorprendiendo al público y estafándolo. El verdadero es de color café muy concentrado, ezigir mi prospecto, rúbrica en la etiqueta, y nombres y señas de esta casa grabada en el vidrio.

Fábrica en Madrid, calle de las Tres Cruces, 1.—Precios: 6, 12 y 18 rs. frasco.

El inventor L. de Brea y Moreno, proveedor de S.S. AA. y de todo el Atlas.

Habana: Señores Hoyo y Espinosa, Muralla, 10.—Depósitos: En Barcelona, Esposicion permanente, pasaje del Reloj; Borrell hermanos, viuda del doctor Padró; botica de Monserrat; drogueria de hijos de Vidal y Ribas; botica y drogueria de Marqués y Matas; perfumerias de Tosas (Cucurulla, 2), de Cerdá (Puertaferrisa), de Tallada hermanos, Cometa, y de Ferrer y Garcia (Ancha.) En Tortosa, viuda Illuendas. Reus: doctor Andreu y viuda de Gulli. Lérida: doctor Abadal. Gerona: doctor Vives. Tarragona: doctor Cuchi. Valencia: doctor Marin y Vidal, y doctor Fabiá. Zaragoza: Lacaze, Larroque, Barril, Jordan y Salsona. Palma: perfumeria de Canals y Casanovas. Mahon: farmacia de Teizidor, Villanueva y Geltrú, perfumeria de Martí; y en 1,500 perfumerias, droguerias, y farmacias de todo el Atlas. Por mayor, 25 por 100 de descuento.

Hay AGUA DEL PARNASO de 37 grados, de Colonia y CAFÉ DE BELLOTAS, superior á todo lo conocido, en sus respectivas clases, precios cómodos. 30 j.

ARMAS, ARMAS. -- OJO CAZADORES.

Se garantiza y dan á prueba en la calle del Conde del Asalto, n.º 86, piso 3.º

BARCELONA.

Único depósito en Cataluña de Domingo Costas.

Revolvers, desde	50 á 500 rs.
Pistolas, desde	9 á 80 »
Escopetas Lefauchaux, de	160 á 2000 »
Id. piston, de	80 á 500 »
Cartuchos Lefauchaux, 16 el 100.	13 »
Paquete pólvora de caza	3 »

Se hacen descuentos al por mayor.

El domingo último por la mañana, sobre una pared frente el Camino de Executás, se dejó olvidado un bolsillo de plata que en varias monedas contenia de 5 á 6 duros; se suplica á la persona que lo recojió se sirva presentarlo en esta imprenta y se gratificará con 4 duros. 3

DON ESTÉBAN RENARD,

Dentista mecánico del Ex-Regente de España Duque de la Victoria, tiene el honor de participar á este respetable público su regreso de Ciudadela, advirtiéndole al propio tiempo que su domicilio continúa siendo en la calle del Castillo n.º 118 donde hace todos los trabajos de su arte, pasando tambien á la morada de las personas que se dignen favorecerlo.

En la calle de Ramirez n.º 9, hay una familia enteramente necesitada, cuya esposa hallándose en días de parir, y careciendo hasta de lo mas necesario, suplica á las personas caritativas la socorran con su óbolo en su casa para alivio de sus hijos y el suyo propio.

LINEA DE VAPORES DE 4 PALOS.

Para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de BARCELONA del 5 al 10 de junio próximo el vapor **AQUILA**, capitan Bollero, admitiendo carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Lo despachan sus consignatarios, Sres. Juliá y Ballesteros, Plaza de la Merced, núm. 4, bajos, Barcelona. 2v. 3ri.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle del Norte, 1.